



ca, á causa, sin duda, de los diferentes y grandes defectos causados en la vía por partidos carlistas. Se aseguraba por la tarde que habia sido destruido el puente de Sariñena. Estamos, pues, sin correo de Cataluña.

Segun una comunicacion del alcalde de Belchite, reina en aquella localidad grande agitacion en sentido carlista, igualmente que en los pueblos de Codo y Azausa.

La Provincia, periódico radical de Gerona, dice lo siguiente:

«Sin que podamos precisar los hechos, pues solo por lo que de publico se dice, podemos reproducirlos, anteayer los carlistas entraron en Olot, despues de un reñido combate en el que murieron algunos de los que defendian la poblacion, cobrando luego cuantiosas sumas. No haremos comentarios hasta estar bien enterados; pero entre tanto, bueno sera recordar los esfuerzos hechos por el alcalde para que se le entregaran las armas con que defender la poblacion, si ni que le pudiese alcanzar, porque ese alcalde es republicano.»

Cerraremos este suelto, añadiendo que ayer corrian rumores, rumores que no quisieramos ver confirmados de agitacion en la capital más importante del Principado.

La agitacion de la politica francesa que creamos terminada con la transaccion entre los monárquicos intrasigentes y M. Thiers, revive y retoña más viva y lozana en las exposiciones de las dos izquierdas pidiendo que se disuelva la Asamblea.

Aunque esta actitud de los republicanos no puede producir un conflicto parlamentario, desde el momento en que M. Thiers la rechaza, sin embargo, el efecto en el país quizá llegue á ser mas trascendental, dadas las corrientes de la opinion.

En la Cámara, las susodichas exposiciones, se calcula que serán desechadas por una mayoría de doscientos votos, pues que entré ellos votarán, además de la extrema derecha, los dos centros derecho é izquierdo.

El asunto es harto importante para que mañana nos ocupemos de él con mas detenimiento.

Con el título de Explicaciones, publica El Eco del Progreso de anoche un notable artículo, en el que, con recto criterio, juzga el periódico radical los lamentables sucesos que han tenido lugar en Madrid. He aquí los principales párrafos del artículo del colega, que, por su mucha extension, sentimos no poder reproducir:

«Importa mucho restablecer la verdad de los hechos, para que vaya desapareciendo esa funesta costumbre de atribuirse unos partidos á otros las tristes hazañas que nunca se recuerdan sin pena. Las proclamamos que anteayer se repartieron, los gritos subversivos que se oyeron en distintos puntos de la capital, i dicen que los llamados federales intrasigentes, contaban acaso con mayor fuerza de la que en realidad tienen.»

Se ha dicho por algunos de nuestros colegas, que esa misma certeza, la que debian tener los revoltosos, de ser vencidos, tal vez sea un indicio atendible de que otros les impulsaban, y aun los pagaban; y en cuanto á las proclamaciones y á los gritos subversivos, no es de rigor que sean republicanos los que los propan. Sin embargo, nosotros creemos desde luego, y seguimos creyendo, que en Madrid, y en estas circunstancias, nadie más que los llamados intrasigentes han podido causar la alarma de anteayer.

Sabido es, que todos los partidos se forjan grandes ilusiones cuando conspiran: el deseo multiplica las fuerzas, y esto que sucede, aun á banderías políticas muy experimentadas y muy prácticas, no ha de suceder á esas otras que creen contar para un dia determinado con todas las personas que acuden á las pacíficas reuniones?

No hemos visto en el mismo Madrid numerosas reuniones federales, en los teatros más capaces de la poblacion, en las cuales hanse tomado acuerdos votando todos los asistentes? No era extraño que aquí, donde por lo visto hay muchas personas dispuestas á creer, mejor que en artículo de fe, las noticias falsas que casi todos los dias se publican en anónimas hojas sueltas, no es extraño, decimos, se crea que ese partido puede contar con tantos aliados cuantos eran los curiosos que asistian á oír sus discursos. En este concepto, creemos con seguridad, que los llamados intrasigentes, con cierta organizacion, tenían la completa seguridad de que, en un momento dado, todos, sin faltar uno, acudirían; todos, sin faltar uno, estarían dispuestos á cumplir al pie de la letra lo prescrito en terribles proclamas.

No hay, pues, posibilidad de decir con fundamento, que un partido cualquiera, ajeno al republicanismo intrasigente, acuda á esos medios censurables para desacreditar al gobierno. Cuando los hechos están á la vista de todo el mundo y tienen una explicacion fácil y sencilla, puede indicar hasta mala fe toda suposicion que tienda á explicarlos bajo una idea preconcebida. Para hacer lo que anteayer hicieron los revoltosos en Madrid, ni se necesitan recursos ni excitaciones extrañas; no se necesitaba otra cosa que un discurso ó una proclama, añadida al infinito número de proclamas y discursos que ya conocemos; designar una hora, asustar al vecindario, causar algunas desgracias personales y retirarse, llamándose los que lucharon engañados ó vendidos, como sucede siempre.

Porque en nuestra opinion, esa funesta costumbre de atribuir un hecho desgraciado al oro ó á las excitaciones de un partido, es una de las causas que mas contribuyen á la exacerbadion de las pasiones; por eso hemos hecho las anteriores indicaciones, creyendo que hoy por hoy, refiriéndoles á lo sucedido en Madrid, no puede en rigor atribuirse el lamentable suceso sino al engaño en que viven muchas gentes del pueblo, de que en un momento dado, sin medir sus fuerzas, sin consultar la opinion de la generalidad, pueden empezar á cumplir terribles programas, como si no hubieran de encontrar terribles obstáculos en su camino.

Por fortuna al primero que encuentran se desengañan, y las desgracias que ocurren, mas que á ellos, pueden imputarse á los que con sus escritos ó sus declamaciones continuamente los animan.

Si una experiencia dolorosa no nos hubiera enseñado las funestas consecuencias que han producido siempre esas malévolas suposiciones que consisten en atribuir á cualquier partido hasta los crímenes aislados, debería servir de leccion provechosa lo que en estos momentos está sucediendo. Timidamente en algunos periódicos, claramente despues en las conversaciones y hasta en el seno de la Representacion nacional, se han hecho indicaciones respecto á las causas á que han podido obedecer los sucesos de anteayer, y como esas indicaciones son altamente ofensivas para unos ú otros partidos, y además infundadas, creemos que deben desecharse en absoluto.

Los hechos son mas elocuentes que cuantas suposiciones malévolas puedan hacerse. Y sin miedo á predecir nada, casi podemos asegurar que el resultado de las causas criminales que á estas fechas se han incoado, no será otro que el de aparecer culpables algunos infelices afiliados á ese republicanismo intrasigente, que ha creído de orden toda la fuerza que pierden los partidos de orden en la terrible lucha que hace bastante tiempo trenen unos con otros empeñada.

Veamos ahora cómo se expresa el periódico re-

publicano El Pueblo, ocupándose de los mismos hechos:

«No creemos, como algunos creen ó aparentan creer, que los conservadores sean los autores del inundo motin que ensangrentó las calles de Madrid el miércoles último: tampoco creemos, cual no pocos aseguran, que el gobierno fuera el instigador de tal suceso: esto es aun más inverosímil.

Nosotros tenemos noticias distintas, y que creemos de buen origen: á nosotros se nos ha asegurado que el plan fue concebido por 50 ó 60 bandidos, de esos que viven en Madrid muy tranquilos, al amparo de los derechos individuales, bandidos que contaban con que saldrían á la calle algunos federales locos y les ayudarían á distraer la tropa y la Milicia ciudadana en ciertas y determinados sitios, para ver ellos si, mientras tanto, podían invadir el Banco de España, y algunas casas de grandes capitalistas. Claro es que esos bandidos habian de cubrirse con la bandera federalista, sin ser federales.

«No sabe nada el gobierno de lo que dejamos dicho? No ha oido hablar de ciertas casas señaladas para el saqueo? No resultará así de las declaraciones de algunos de los presos? Creemos que sí.»

Hasta La Igualdad, órgano del federalismo, se expresa en los siguientes términos:

«Torpemente obran los que al improbo y estéril trabajo de las recriminaciones se entregan. La causa ocasional podrá haber sido cualquiera; pero existe una causa esencial, una razon permanente de todos los conflictos que vienen sucediéndose, y de esta especie de guerra civil que con cortos intervalos de reposo conmueve de arriba á abajo todo el edificio social.

«La infelicidad de los pueblos, el olvido y el desprecio de sus sagrados intereses, la burla sistemática que de sus derechos se hace en todo el país, y el malestar perpetuo á que se lia arrastrado á esta esclavizada patria, constituyen un estado de exacerbadion en los ánimos, y un deseo de romper definitivamente con el pandillaje político, que ni la prudencia alcanza á contener la indignacion, ni la sensatez logra templar la impaciencia de la cólera popular. Los hispanos se suceden como el relampaguear de las tempestades, y, cosa digna de estudiarse, en vez de amornar las fuerzas revolucionarias, cada movimiento contribuye sólo á atesorar más ímpetu y vigor, como las corrientes eléctricas se aumentan con el choque y los obstáculos.»

Los partidos, las fracciones, los grupos, las circunstancias podrán influir como accidentes en este periodo de agitacion y turbulencias; pero en la situacion está el foco de nuestros males.

«Las escenas de anteayer, hace tiempo que vienen presentándose en otras capitales y con mas sangrientos caracteres. Aquí mismo, es lo probable que en término más ó menos próximo se repitan, y segun sean los ánimos, Dios sabe en que proporciones! No pretendais achacar á nadie la culpa de tan desastrosos sucesos. Dirigis vuestros tiros contra vuestros propios hermanos, vosotros mismos cargais los cañones y aplicais la mecha; por que luego quereis formar proceso á la pólvora que estalla y á la bala parriada que va á clavarse en el corazon de la patria.»

Despues de lo que hemos copiado, ¿qué contestacion merece esa prensa radical que sigue, con su desatentada conducta causándonos lástimas y verguenza? ¿Por qué, hombres del radicalismo, copiando las palabras de La Igualdad, echais á nadie la culpa de lo que sucede, cuando vosotros solos sois los manchados, vosotros los responsables de lo que sucede, vosotros los que habeis desencadenado los vientos y ahora quereis culpar á otros de las tempestades que se producen?

Continuase por la prensa radical la propaganda de la calumnia y de las retenciones.

Nuestra posicion ante semejante asquerosa urdimbre, es bastante difícil, no porque nos atene ni emudezca tal conducta, sino por el propio sentimiento de la dignidad.

No hay cosa más desagradable para una persona culta y bien educada, que verse ofendida en público por una persona soez. Si contesta á sus provocaciones, experimenta asco, al mismo tiempo que se expone á que el insultador, no comprendiendo el lenguaje de los caballeros, se burle del adversario con palabras aún más soeces, viniendo á degenerar, lo que pudiera ser lance de honor, en ríña de plazuelas ó pugilato inundo. Si calla, los desinteresados, los curiosos, los que, en fin, no comprenden la elocuencia del silencio, pueden tildar de cohardía lo que no es más que desprecio.

¿Qué hacer?

Protestar de la irresponsabilidad en el asunto, cualquiera que sea el aspecto que tome, y aceptar la cuestion donde la coloque el enemigo.

Si el combate es con yangueses, piedras y hondas, en vez de lanza y escudo; y si es con caballeros, viceversa, que es triste, que por atenerse á las leyes de caballería, muelan á uno el cuerpo á palos y pedradas, degenerando de Amadises en caballeros de la triste figura.

Lo único que el público pedimos, con amargura y con verguenza, es que lea diariamente los periódicos radicales, y si hay una persona digna y honrada que pueda contenerse ante semejante farrago de injurias y provocaciones, nos diga á qué clase de animalito tendremos que recurrir para no manchar, á pesar nuestro, las columnas de este periódico, que nos propusimos antes de publicar, sostener por cima de las miserias presentes, á semejanza del caballero que, ante la tersa superficie de su espejo se aadeza convenientemente, se pule y acicala, muy lejos de pensar en que, al poner el pie en la calle, algún grosero insulto le de obligarle á andar á puñadas, ó la torpeza de algún transeunte precipitado manche con las inmundicias del arroyo la bruñida superficie de su bota ó el irreprochable esmero de su traje.

Conste, pues, que aun contestando á ciertos periódicos, no nos cansaremos de protestar de nuestro propio lenguaje.

Ayer tarde circulaban graves rumores referentes á Cuba, y de los cuales no queremos hacernos eco, prefiriendo esperar que se vean desmentidos á confirmados.

Lo que si nos causará gran sorpresa, á pesar de anunciarlo La Correspondencia de anoche, y á pesar de conocer la obstinacion radical, sería que la Gaceta de hoy publicara el decreto reformando la ley de ayuntamientos de Puerto-Rico. Seria el colmo de la insensatez, el mayor atentado contra los intereses generales del país que pudiera ocurrirse á un gobierno español.

Queremos suponer todavía que el ministerio, inspirado por la prudencia y teniendo en consideracion las gravísimas consecuencias que la menor reforma en Puerto-Rico puede en estos momentos atraer sobre la isla de Cuba, queremos suponer, repetimos, que el ministerio dejará en suspenso su obra funesta.

Nuestro apreciable colega La Política, que en su artículo de fondo veía con ojos tristes el resultado de la suscricion al empréstito, escribe en su edicion de la noche estas líneas:

«Las noticias que se tienen hasta la hora en que escribimos estas líneas sobre el resultado

de la suscricion al empréstito no pueden ser más satisfactorias.

En Londres se ha cubierto totalmente, cotizándose con 3/4 de prima. En París se ha cubierto dos veces. Las suscripciones de Amsterdam y Lisboa ascienden respectivamente á 600 y 200 millones.

Los pedidos de la Peninsula sumaban: en Madrid, 188 millones; en Barcelona, 40; en Santander, 8; en Bilbao, 8, y en Cádiz, 4.

De los demás puntos no se tienen noticias.»

Por su parte, La Correspondencia, confirma lo anterior, en estas palabras:

«Aun no se han recibido en el ministerio de Hacienda los datos definitivos sobre el resultado que ha obtenido en el extranjero el empréstito de mil millones autorizado por la ley de tres del actual. Sin embargo, por los telegramas recibidos hasta las seis de esta tarde, es de creer que aquel se cubra con un exeso respetable, puesto que sin contar con Francfort, Bruselas, Oporto, las tres últimas horas de Amsterdam, y el Banco de París, pasa ya de 900 millones efectivos, segun las noticias, que se tienen.»

También en la sesion de ayer tarde, el presidente del Consejo dijo que el empréstito se ha cubierto tres veces, pero que faltaban todavía noticias de algunos centros.

Dice La Correspondencia:

«Segun noticias ministeriales, de mañana á pasado, termina el plazo de los cuatro meses de legislatura de este año, y se aseguraba hoy que el presidente del Consejo de ministros se lo ha recordado al rey, para que sepa que se halla ya en la libertad de ejercer, si le pareciera oportuno, una de sus más importantes prerrogativas, como lo vienen dando por probable algunos políticos.»

Esto no es exacto. El señor presidente del Consejo, segun nuestras noticias, lejos de dar cuenta en altas regiones del estado de la politica, nada dijo en la noche del miércoles acerca de lo que sucedía, lo cual llegó á saberse el jueves por la mañana.

También nos consta que, fundándose en el ofrecimiento de las carteras á los republicanos, hizo creer por las mismas razones la posibilidad de que éstos se hicieran dinásticos, al mismo tiempo que indicaba á otras personas la probabilidad de que muchos carlistas acatarían lo existente.

¡Ojalá que el Sr. Ruiz Zorrilla consiguiera ambas cosas! Tales conquistas si que le harían digno de un gran pedestal en la historia, y nosotros seríamos los primeros en depositar al pie del monumento de la politica radical la ofrenda de nuestra sinceridad y admiracion.

Lo declaramos sin ninguna clase de retenciones.

Como si no fueran bastantes el sangriento tumulto que acaba de tener lugar en Madrid y los que todos los dias ocurren en provincias, El Imparcial anuncia hoy que quizá no pasen dos ó tres dias sin que en una capital importante se promuevan protestas y reuniones contra los proyectos del gobierno respecto á Puerto-Rico, cuyo resultado (el de las protestas y reuniones, aunque mas probable parece que sea el de los proyectos) no sería imposible que tuviese desagradables consecuencias.»

Como por haber anunciado algunos periódicos conservadores que el orden podía alterarse en Madrid, (anuncio para el cual se necesita poco don de adivinacion tratándose de radicales), El Imparcial ha encontrado relaciones estrechas entre el motin del miércoles y la mano de los conservadores, debemos suponer ahora, que las revueltas que nos anuncia con tanta prevision, están preparadas por sus amigos é inspiradores.

Por lo menos sería lógico, y muy capaces los radicales de llevarlas á cabo.

Los radicales, que antes de la revolucion estaban, los unos en las filas del moderantismo, otros tranquilos en sus aldeas, y todos reducidos á la impotencia, escriben sueltos contra sus libertadores, como el siguiente:

«Dice El Diario Español, para probar que el partido conservador nadó en el motin de anteayer, que el duque de la Torre se apresuró á ir al ministerio de la Guerra á ofrecer sus servicios en favor del orden subvertido.»

Esto, en todo caso, se referiría al duque de la Torre, y de ninguna manera á otros elementos conservadores; razon por la cual admitimos de buen grado que sea cierto. Pero en la hipótesis contraria, no le parece al colega que su argumento podría calificarse en derecho penal de probar la coartada?

Con este motivo, advierte nuestro apreciable colega La Política, que el ministro de Estado ha comparado á los generales conservadores con los guardias civiles, aunque, pasando despues el ante de su fina palabra por las espadas empuñadas, hacia brillar las del duque de la Torre y del general Topete.

Despues añade:

«Menos hábil en la idea y menos culta en la forma, La Nueva España hace ahora la temeraria suposicion, por no calificarla de otra manera, de que con su presencia en el ministerio de la Guerra el duque quisiera probar la coartada, esto es, lo compara con un criminal diestro y además cobarde cuando la franqueza y el valor son las cualidades que mas distinguen al general Serrano y las que no le niegan ni sus mas encarnizados enemigos.»

A La Política, sin embargo, se le ha olvidado una cosa para completar la fisonomía de los radicales. Se le ha olvidado añadir que, el general Serrano, merece todos los odios del radicalismo, porque lo ha sacado, con su espada, siempre victoriosa, de la oscuridad, de la impotencia y de la miseria en que vivía.

Esta injuria no la perdonarán nunca los radicales al duque de la Torre.

Ayer declaró el Sr. Ruiz Zorrilla en el Congreso, que dentro de pocos dias diría fijamente cuales han sido los móviles del motin del miércoles.

Nuestro apreciable colega La Política, al ocuparse de este propósito, estampala siguientes líneas:

«Siguen los conservadores siendo objeto de los desahogos ministeriales. Así, el presidente del Consejo ha vuelto esta tarde á hacer insinuaciones sobre la participacion de aquellos en los sucesos de anteayer, insinuaciones que no debían partir del banco azul, sobre todo, cuando no se tiene seguridad de lo que se dice, como el mismo Sr. Ruiz Zorrilla ha dado á entender al añadir despues que se reserva hablar más claramente en su dia, cuando tenga datos sobre el particular ó conozca el resultado de las actuaciones judiciales que se instruyen. Si esto es así, parecemos que lo más prudente habría sido aguardar ese resultado, en vez de formular contra un partido, aunque vagamente, sospechas injuriosas que sólo pueden servir para exacerbar las pasiones más de lo que están ya.»

Nada tenemos que añadir á estas líneas, que hacemos nuestras.

Hable pronto el señor presidente del Consejo, que, á pesar de sus insidiosas retenciones, nos dará verdadero motivo de alegría, si logra llevar á cabo lo que dice, no sólo asegurando el orden en Madrid, jamás turbado durante la revolucion más que en su

tiempo, sino en toda España, libertando á nuestras desgraciadas provincias de esa horrible anarquía que las devora.

Mientras tanto, debemos decirle que las embozadas acusaciones á nuestros amigos se le helarán en la garganta el dia en que ante el país se le pida que las repita; que no las repetirá.

El Sr. Mata supo de antemano lo que intentaban los republicanos intrasigentes, y sin embargo dejó que los teatros, cafés, círculos y reuniones se llenaran de gente, sin que llegara la menor noticia de lo que iba á suceder á oídos del vecindario pacífico. Indudablemente, el Sr. Mata, si como gobernador es bastante desgraciado, no puede en cambio negarse que es un gran cirujano. Nada de preceptos higiénicos; prefiere que venga el mal de sorpresa, con todos sus extragos, para experimentar el placer de hacer una amputacion que le valga un triunfo científico. En suma, el Sr. Mata anda desconcertado, hasta el punto de aplicar la politica á la medicina, y la cirugía á la politica.

En la noche anterior han seguido en Madrid las mismas precauciones militares, sin que haya habido conatos de alteracion del orden, por más que el temor en los ánimos continúe. Todavía, sobre los sucesos del miércoles, encontramos las siguientes noticias:

«Parece que los amotinados de anteayerche dieron muerte á un cabo de la sétima companía del quinto batallon de voluntarios, á quien cogieron y desarmaron al ir á reunirse á su batallon. Muchos de los prisioneros hechos anteayerche fueron cogidos por los voluntarios de la libertad, que contribuyeron en gran parte á sostener el orden, ocupando los principales puntos en comunicacion con el ejército. El alcalde y jefe de E. M. de la milicia recorrieron los puntos que ocupaban dichas fuerzas.»

«Uno de los balazos disparados al coche del Sr. Ruiz Zorrilla anteayerche, hubiera herido casi de seguro al diputado Sr. Boceta, que iba dentro, si el proyectil no se hubiera embotado en uno de los filetes de metal que sirven de adorno, y precisamente en uno de los puntos que ofrecía mas resistencia. Tres son las señales que han dejado marcadas las balas; una atravesó el guabarro de la delantera, y está fué la que destruyó la rótula al huero, que la mató.»

«Van á ser trasladados á las prisiones de San Francisco los prisioneros hechos por la tropa anteayerche, y que en el dia se encuentran en la cárcel del Saladero.»

«A ciento veinte próximamente, ascienden las prisiones hechas á consecuencia de los sucesos de anteayerche.»

«Ayer fueron reducidos á prision por el subinspector del distrito de la Inclusa y puestos á disposicion del juzgado correspondiente, seis sujetos al parecer complicados en los sucesos de anteayerche.»

«Los guardias de orden público muertos anteayerche por los amotinados, se llamaban Enrique Hidalgo y Pedro Martínez Torreilla, ocurriendo la muerte del primero en la calle de Embajadores esquina á la de Dos Hermanas, y la del segundo en la tienda de ultramarinos de la calle de la Comadre, núm. 71.»

«Entre los heridos de anteayerche se encuentra un señor que habia sido teniente de artillería de la milicia y habia renunciado hace poco. La espada árabe granadina que fue sustraída del museo Arqueológico en la noche del 11, ha sido recuperada por el alcalde de barrio D. Pedro Martín García, que la ha presentado al señor ministro de Fomento, el cual ha dispuesto su devolucion al museo.»

«Y por cierto que, ya que de esto hablamos, creemos digno de mencionarse el respeto con que los amotinados que entraron en aquel local vieron los diversos y ricos objetos que contienen las dos salas que recorrieron, sin tocar á ninguno ni causar el más leve desperfecto. Únicamente la espada árabe fué la que se llevaron, por creerla arma conveniente para la lucha, segun nos dice persona autorizada y respetable.»

La opinion pública, que en estos momentos no deja escapar hecho ni detalle alguno de cuanto pueda relacionarse con nuestros asuntos de Ultramar, no ha podido menos de sujetar á comentarios, más ó menos verosímiles, la presencia de M. Sikles en el palco de los ministros y en el sitio más visible, durante la representacion de anoche, en el teatro Real. Las personas que no conocen bien á los ministros, confundieron al plenipotenciario norteamericano con nuestros consejeros de la corona, al paso que aquellas que los conocen demasiado, se mostraron un tanto sorprendidas, suponiendo que sin motivo, de esa intimidad, de esa especie de entente cordiale entre M. Sikles y el ministerio radical é reformista.

Hasta La Correspondencia, debidamente autorizada, dice que el movimiento último en Madrid tenía carácter republicano; veamos sus palabras:

«Segun nuestros personales y autorizados informes acerca de los sucesos de anteayerche, podemos decir que á las seis y media de la tarde tuvo noticias fidedignas el gobernador civil de la provincia, de lo que se intentaba en su territorio, y de que se iba á romper el fuego por los insurrectos, entre nueve y nueve y media de la noche, por lo que el Sr. Mata se constituyó con el secretario Sr. C. Rubin en el gobierno y tomó las más acertadas y activas disposiciones, mandando reforzar con fuerza de la Guardia civil la presidencia del Consejo, el ministerio de la Gobernacion y otros puntos.»

«En sentido republicano! ¿Lo entiende el gobierno? ¿Lo entienden los periódicos radicales y benevolos?»

«El gobernador sabia desde las seis y media de la tarde del miércoles que se trataba de alterar el orden en sentido republicano.»

«Si el Sr. Mata, que tales cosas comunica á La Correspondencia, para que las diga debidamente autorizada, será también conservador?»

A La Epoca dirigen desde Barcelona una importante correspondencia sobre la horrible situacion en que se encuentra Cataluña.

Copiamos de la referida carta los siguientes párrafos: «Creo inútil referir á V. una por una las innumerables noticias de partidas que cruzan por todas partes nuestras cuatro provincias: cada dia aumentan, y algunas se unen con las de los federales intrasigentes. En los diarios de esta ciudad podrá V. hallar detalles minuciosos de lo que digo.»

«El comercio interrumpido por la falta de regularidad en las comunicaciones, y las empresas de ferro-carriles precisadas á suspender su servicio. Los telegramas oficiales con la cotizacion de la Bolsa de Madrid, llegan á Barcelona, casi cada dia, por la vía de París.»

«Creemos, como el corresponsal de La Epoca, que no es suficiente para mejorar la situacion del Principado el cambio de capitán general; es preciso cambiar de sistema de gobierno.»

Hoy debe publicar la Gaceta el decreto organizando la administracion municipal de Puerto-Rico. Este decreto es el expedido dos años há por el señor Moret, y en él se introducen algunas modifica-

ciones propuestas por el gobernador capitán general de la referida isla.

Así lo dice La Correspondencia. Los radicales; se han propuesto dejar tristes huellas de su paso por el poder, y lo van á conseguir.

«Leemos en La Política:

«Segun tenemos entendido, para mañana sábado, 14, está citada la vista del incidente sobre exacerbadion entablado por el Sr. Solís. Será su defensor el conocido letrado D. Diego Suarez.»

Vivamente deseamos, y no sin confianza esperamos, que al fin triunfará la justicia de nuestro amigo y que no tardaremos en tener la satisfaccion de verlo en libertad, de la que no habria sido privado ni por un solo momento sin las miserables intrigas y las infames calumnias que se han puesto en juego para comprometerlo, si quiera sólo sea temporalmente, á los ojos del vulgo, ya que no á los de la opinion ilustrada.»

«Conformes de todo en todo con nuestro apreciable colega; con una adiccion, y es, que ese sistema de calumnias, principalmente se ha desarrollado contra los hombres del partido constitucional.»

Los rumores de crisis se van acentuando gradualmente, y todo el mundo, incluso los ministros, la tienen ya como inevitable en un periodo próximo, inminente. La Epoca nos dice anoche que la crisis la provoca ahora el Sr. Martos en sentido estricto, á fin de desartarse de los radicales de procedencia progresista. Por su parte, La Correspondencia escribe estas líneas:

«Siguese hablando de crisis probable, y nosotros insistimos en lo que repetidamente hemos dicho. No hay crisis; pero podrá ocurrir más ó menos próximamente una modificación parcial más ó menos lata, segun el giro de las circunstancias, cuando haya de cubrirse la vacante del general Córdova, ó cuando se aborde de lleno la cuestion de plazo para la abolicion de la esclavitud en Puerto-Rico; entienda se bien, en Puerto-Rico solamente.»

Nuestros particulares informes nos permiten asegurar que la crisis no es sólo inevitable, sino que está ya planteada, y además, nos permiten añadir que la cuestion de plazo para la abolicion de la esclavitud se quedará en proyecto, como sabe muy bien el Sr. Zorrilla, que muy candorosamente la presenta intacta en La Correspondencia, cuando le consta que está tratada y repudiada.

Y no decimos más.

Al contar anteayerche el señor presidente del Consejo á la comision de la prensa que estaba resuelto á plantear francamente la cuestion de reformas para Ultramar, y añadirles al mismo tiempo que el gabinete se halla dividido en esta cuestion, bien claramente dió á entender que la crisis parcial podria convertirse en general.

Así lo cree un colega, y nosotros también, con la adiccion de que la crisis viene por otras causas, aunque de idéntico origen.

«El gobierno, al decir de un periódico oficioso, no ha pensado, ni por un momento, en suspender las garantías.»

«Y qué falta le hace esto al gobierno? Replicamos nosotros: ¿Pues acaso, sin suspenderlas en el Parlamento, como cumple á gobiernos formales y dignos, no las tiene suspendidas de hecho, enviando carlistas á Canarias y componiendo contra los republicanos bandos como los publicados en el Ferrol, Murcia, Málaga, Linares y otros puntos? ¿Cuándo se convencerán los poco inérridos que aun quedan, que desde el 13 de Junio último no ha habido en España otro gobierno que el de la arbitrariedad!»

Nuestros apreciables colegas La Correspondencia de España, El Imparcial, El Pensamiento Español y El Puente de Alcolea no han visitado todavía nuestra redaccion, á pesar de que diariamente les remitimos El Gobierno.

Hoy á las dos de la tarde se reunen en el local que ocupa el centro Hispano-ultramario, los individuos que lo componen, los comisionados que han venido de las provincias, y algunos hombres importantes de los diferentes partidos para fijar la linea de conducta que debe seguirse en vista de la actitud del gobierno, en los asuntos de Ultramar.

Ayer habian ingresado en caja en toda la Peninsula 9.375 quintos, de los cuales 1.207 habian redimido la suerte de soldado.

De los 600 hombres que es el cupo de la provincia de Sanfander, solo 73 quintos han ingresado hasta ahora.

La entrega de quintos en Madrid se está verificando con regularidad, cubriéndose con pequeñas faltas el cupo señalado para la entrega diaria.

Ayer tuvo lugar la del distrito de la Universidad; han ingresado en caja 20, han redimido su suerte á metálico 8, hay pendientes de observacion y ultimacion de expediente 13, y un sustituto.

Con motivo de las huelgas que se han repetido últimamente de maquinistas de ferro-carriles, el gobierno ha dispuesto que tomen algunas lecciones prácticas de manejo y conduccion de locomotoras los ayudantes de vía. En Valencia se habia encargado á cuatro de ellos este aprendizaje; pero anteayer, al ir á subir á la máquina del tren del Grao el vigilante á quien le correspondía, parece que se negó á admitirlo el maquinista, protestando, que no haría servicio si se le obligaba á llevar en la locomotora á aquél funcionario. Esta negativa ha impedido el plan del gobierno.

Segun noticias autorizadas, hemos sabido que el trastorno de mercancías por el puente inutilizado en Despeñaperros, se efectuará de un dia á otro, y antes de fin de mes deberá estar concluido un puente provisional para que pasen los wagones empujados á mano.

«¡Qué gloriosa hazaña la de los que han ocasionado tan enormes destrozos en la vía con el solo fin de hacer mal! ¿Y cuántos perjuicios van á inferir á multitud de personas por tan criminal atentado!»

La jurisdiccion ordinaria ha interpuesto competencia á la militar respecto al conocimiento de la causa seguida al mariscal de campo Sr. Jiménez de Sandoval, por la carta adhiriéndose al pensamiento de revision de hojas de servicios.

El Tribunal Supremo de Justicia está llamado á resolver la referida competencia entre ambas jurisdicciones, dado caso que la militar no quiera inhibirse del proceso incoado.

Han vuelto á suspenderse los trenes de mercancías entre Zaragoza y Barcelona, y se cree que esta suspension durará algun tiempo. ¡Admirable modo de regenerar al país, de hacer su felicidad, matarlo su comercio, aislando sus campañas, arrojándole en la miseria y la desesperacion!»

Los periódicos de Cádiz recibidos ayer, confirmando las noticias telegráficas que dimos anteayer, se ocupan de los desórdenes ocurridos en

Vejar, donde parece que algunos intrasigentes entraron en el ayuntamiento a incendiar las listas y padrones de las quintas y otros vacíos, documentos. Añadiase que el telegrafista que estaba en aquella estación comunicando a Cádiz el parte en que el alcalde daba cuenta al gobernador de lo ocurrido, había sido detenido por los insurrectos, para impedir que el telegrama circulara, y que, en su consecuencia, no había llegado más que la mitad de aquel despacho.

Se añadia también que los amotinados mataron al alcaide, al secretario del ayuntamiento y a cuatro guardias municipales. Se dice que los quintos y los padres de los quintos se salieron del pueblo formando partida y dando gritos de «viva la república!» Se aseguraba también que la columna del coronel Gurca debía llegar a Vejar.

Segun la Correspondencia, ya está acordado satisfacer una paga en Navidad a las clases pasivas de palacio, cuyos haberes excedan de 4.000 reales.

Ha sido relevado del mando del vapor Ulloa el capitán de fragata D. Adolfo Robián, y nombrado para reemplazarle el de igual graduacion señor Ruiz Higuero.

Las noticias de Yeddo, capital del imperio japonés, anuncian que el 14 de Octubre se había inaugurado el primer ferrocarril construido en el Japon, y que ya desde la corte al importante puerto de Yokohama. El emperador había presidido la ceremonia y recorrido todo el trayecto, preparándose a inaugurar igualmente, y con gran pompa, las nuevas líneas telegráficas. Mereció a estos progresos y a la paz que el imperio disfruta, su comercio aumenta, y solo las exportaciones para los Estados Unidos, en el último trimestre, eran ya de dos millones y medio de dólares.

A la sombra de esta prosperidad, la tolerancia religiosa hace progresos y el ministerio de los Cultos había publicado una proclama asegurando la libertad de los creyentes de todas las denominaciones religiosas. Cuatro sacerdotes indígenas habían partido para Europa con objeto de estudiar las diversas religiones del mundo.

Leemos en El Imparcial de Bayona, que los condenados de la Comuna se han escapado de la ciudadela de Port-Louis, y han logrado llegar a Inglaterra despues de doce dias de peligrosa travesía y fugas.

Se anuncia la publicacion de un periódico político, administrativo y literario, que llevará por título El Compulsor de Puerto-Rico. Segun nuestros informes, solo tratará de lo que se refiera a la pequeña Antilla.

Pocos dias hace se ejecutaron en Messina dos sentencias de muerte. Mucho tiempo hacia que la pena de muerte no se había aplicado en Italia; pero en estos últimos años la opinion pública y los mismos partidarios de la abolicion han conocido la necesidad de demostrar a los asesinos que esta pena, aunque está en desuso, no ha desaparecido del Código penal de Italia.

Una carta de Gibraltar que publica nuestro apreciable colega El Debate, dice que muchas familias salen huyendo de Málaga, Sevilla, Cádiz y otras poblaciones importantes de Andalucía y se van a Tánger, Tetuan y otros puntos de Marruecos en busca de la tranquilidad y reposo de que carecen en su país natal, en estos tiempos de radicales.

Una hazaña radical sea: El coronel D. Evaristo Reina, que fue herido gravemente en Manaña siendo jefe de la vanguardia del cuartel general del señor duque de la Torre, y que aun convaleciente de su herida pidió ir voluntariamente a Cataluña, acaba de ser separado del mando de su columna, que era una de las más activas en aquella comarca, a petición del Sr. Gaminde.

Por real orden de 25 de Noviembre último se dispone que a los individuos del clero que hubieren jurado la Constitución del Estado y despues se hayan retractado del juramento prestado, se les exija el reintegro de los haberes percibidos por aquel concepto.

Difficil creemos que se haga este reintegro, dada la triste situacion en que se ha dejado al clero, y por otra parte la disposicion adoptada es una pequeña venganza, que honra muy poco al gobierno que la ha decretado.

El emperador de Marruecos ha manifestado al representante francés en Tánger, su propósito de enviar en el mes de Enero, a Versalles, uno de los grandes oficiales de su corte, con una carta autógrafa para el presidente de la república. Esto responde a la visita que últimamente le hizo el encargado de negocios de Francia, para entregarle una misiva de M. Thiers.

Un expediente original se resolvió el domingo en la diputacion provincial de Valladolid, confirmando el acuerdo tomado por el ayuntamiento.

Uno de los quintos presentaba la exencion de ser hijo de viuda pobre, y significando los interesados que dicho mozo estaba casado, presentó la certificación de que efectivamente era así; pero que no lo había hecho más que canónicamente, por cuya circunstancia la diputacion le declaró libre, bajo cuyo concepto se significó en su tiempo la corporacion popular.

Ha habido error del telegrafo al comunicarnos los nuevos nombramientos que se han hecho en Francia. No es Trahanon, sino el Sr. Calmon el

que ocupa la prefectura del Sena, dejando a su vez vacante el puesto de subsecretario de Estado. El Sr. Calmon, republicano, está muy mal visto por la derecha que lo considera como una influencia bastante poderosa para empujar a los ministros y al mismo Thiers hacia la izquierda.

Con referencia a despachos de Méjico, se continúa la noticia de haber sido elegido presidente por unanimidad el Sr. Lerdo de Tejada.

Nuestro amigo el Sr. Perogordo nos ha remitido un escrito sobre las cuestiones de Ultramar, que por falta de espacio hoy no hemos podido publicar.

CORTES.

CONGRESO.

Sesion del dia 13 de Diciembre de 1872.

Se abrió a las dos y cuarto, bajo la presidencia del Sr. Pasaron, y leida el acta de la anterior, fue aprobada.

El Sr. Colomina excitó el celo de la comision de actas para que presente cuanto antes el dictamen referente a las de Gijón.

El Sr. Coronel y Ortiz ofreció cuanto antes presentar el dictamen que se pretendía por el señor Colomina.

El Sr. Huelves excitó el celo de la mesa y de la Cámara para que, esta se reúna en secciones.

El Sr. Nuñez de Velasco dio lectura del dictamen de la comision para el reemplazo del ejército y abolicion de las quintas.

El Sr. Tintau preguntó al ministro de la Guerra por ser el unico individuo del gabinete que estaba presente, si podía comunicar a la Cámara el resultado del empréstito.

El ministro de la Guerra dijo que se acababa de levantar de la cama y que nada sabía del empréstito.

Se entró en la orden del dia poniéndose a discusión el dictamen de la comision de incompatibilidades referentes al Sr. Soler y Espalter.

El presidente pidió la palabra para decir que el empréstito se ha cubierto tres veces, y añade que dentro de pocos dias dará a la Cámara su parecer respecto a la cuestion de orden público y las medidas que deben adoptarse para llevar la tranquilidad al país.

El Sr. Esteban Collantes excitó al presidente del Consejo para que no demore el adoptar las disposiciones para restablecer el orden en el que está interesada la honra de España.

El Sr. Ruiz Zorrilla, con tono enérgico e interpretando mal, sin duda, las palabras del señor Collantes, dijo que si al hablar de la cuestion de Ultramar y de la integridad nacional, se ha tratado de aludir, en son de censura, a las reformas que allí quería hacer el gobierno, no puede ser con otro objeto que el de favorecer los planes y ayudar a los perturbadores, y terminó manifestando que está dispuesto a llevar a cabo dichas reformas, convencido de que han de ser beneficiosas a aquella Antilla.

Rectificó el Sr. Collantes que desea la consolidacion del orden público, y que por esta consideracion no quiso tomar la palabra, a pesar de los grandes deseos que tenía de hacerlo cuando el Sr. Bugallal explicó una interpelacion sobre este punto, y que esto mismo le ha detenido al hablar de las reformas de Ultramar en la actualidad, lo cual hará más adelante, y demostrará y convencerá al Sr. Ruiz Zorrilla, especialmente, de los errores en que están, respecto al particular.

El Sr. Ruiz Zorrilla dijo que protesta contra las palabras que se pronunciaron en la Cámara relativas a las reformas, palabras que considerará encaminadas a mantener el estado de excitacion demagógica y perturbadora que fermenta en ciertos cerebros extraviados.

Entróse en el orden de dia, y se leyó el dictamen declarando compatible para el cargo de diputado al Sr. Soler y Espalter.

Impugnaron el dictamen los Sres. Escuder y La Foz.

El Sr. Moron contestó, sosteniendo el dictamen.

Se procedió a la votacion y fué desechado por 40 votos contra 53.

Se leyó el dictamen de la comision sobre abandono del Peñon de la Gomera, y un voto particular del marqués de la Florida, para que se consigne en la misma ley la disposicion relativa al cumplimiento de la cláusula 8.ª del tratado con Marruecos, con arreglo a la cual se sean dadas en compensacion a España ciertas posesiones en Santa Cruz.

El señor conde de Robledo, impugnó el voto particular.

Se suspendió esta discusion para proceder a la votacion definitiva del presupuesto de ingresos, siendo aprobado por 153 votos contra 47.

Continuó el debate sobre abandono del Peñon de la Gomera, y el señor marqués de la Florida apoyó el voto particular.

Se dio lectura del presupuesto de gastos, y en seguida se levantó la sesion a las seis.

Ayer adelantamos a nuestros lectores de provincias las siguientes noticias: Hoy publica la Gaceta la ley sancionada por S. M. fijando las fuerzas navales correspondientes al presupuesto de la Península durante el año económico de 1872 a 73. También da cuenta el periódico oficial de que, anteaer a las tres de la tarde fué recibido por S. M. en audiencia particular el Excmo. Sr. Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de S. M. el Emperador de Austria, Conde Bohuslaw de Chotek; el cual tuvo la honra de entregar en las Reales

manos la carta en que S. M. Imperial y Real Apostólica da por terminada su mision.

Respecto a la cuestion de orden público la Gaceta dice lo siguiente, teniendo buen cuidado de continuar guardando silencio sobre los sucesos de Madrid.

Cataluña.—Desde el encuentro que las partidas republicanas tuvieron con la columna del brigadier Macías en Uden-stret, andan disueltas en pequeños grupos dedicados a causar los desperfectos que acostumbraban, y cuya recomposicion procuran nuestras columnas con laudable celo; habiendo hecho ya notablemente el buen espíritu del país desde los golpes que han llevado recientemente en las provincias de Barcelona y Gerona los enemigos de la tranquilidad pública.

Aragón.—El comandante de la guardia civil Perucha, despues de 15 horas de marcha, alcanzó ayer a la faccion Madrazo en Val de San Martín, dispersándola completamente, cogiendole seis caballos con sus monturas, una acemila, algunas armas y otros efectos, dejando el canton de Calatayud libre de enemigos.

En el resto de la Península no ha ocurrido novedad.

He aquí ahora lo que sobre la insurreccion en provincias nos dice la prensa:

La faccion que recorre la provincia de Guipúzcoa, se ha dividido en grupos de 25 hombres cada uno, con objeto de eludir con mayor facilidad la activa persecucion que sufre.

El alcalde de Deza, prisionero de la faccion Madrazo, regresó a dicho punto a las pocas horas sin haber recibido el menor daño.

En Aller, pueblo de la provincia de Oviedo, se ha levantado una partida larva-facciosa de 18. hombres.

Segun los telegramas oficiales, puede considerarse como disuelta la partida republicana de Tarragona.

En un pueblo de Guipúzcoa, ha sido secuestrado un escribano por varios malhechores, que exigen tres mil duros por su rescate.

En Cáceres han ingresado en caja 232 soldados.

La columna que salió en seguimiento de la partida carlista levantada en Belauri (Navarra) ha regresado a Pamplona sin haber encontrado un solo rebelde, ni tener noticias de aquella.

En los tres dias transcurridos desde que en Méjico ha empezado la entrega de los quintos, han ingresado en caja 130 soldados de los que 19 se han redimido a metalico.

La partida larva-facciosa que robó el tren en la estacion de la Cañada se disolvió inmediatamente despues de cometer el atentado.

El robo parece que fué de muy escasa consideracion.

PARIS 11.—Asamblea Nacional. El Gobierno presenta una proposicion ditiendo que la Asamblea no se separará hasta la completa liberacion del territorio.

Se indica para el sábado la discusion sobre las exposiciones pidiendo la disolucion de la Asamblea. (Viva agitacion).

El manifiesto de la izquierda republicana aprueba las exposiciones pidiendo la disolucion, declara que sin rechazar absolutamente la idea de la renovacion parcial de la Asamblea votará para su renovacion integral.

El manifiesto lleva 105 firmas.

PARIS 12 (a las 10 y 45 de la mañana).—Segun las noticias recibidas hasta ahora de París, Bélgica e Inglaterra la suscripcion al empréstito español está abierta ya.

Un manifiesto de los diputados de la union republicana, fechado del 10 del actual, y llevando 86 firmas, pide la disolucion de la Asamblea nacional, insisiedo sobre la inviolabilidad del derecho de peticion (exposicion).

PARIS 11.—La reunion de la izquierda republicana ha acordado aprobar las exposiciones pidiendo la disolucion de la Asamblea.

En la Bolsa se han cotizado: El empréstito 86,75.

El 3 por 100 francés, 53,80.

El 5 por 100 idem, 84,15.

El exterior español, 26,00.

El exterior idem, 29 5/8.

LONDRES 10.—El exterior español, 29 1/4.

El 3 por 100 portugués, 42 1/2.

PARIS 12.—En la Bolsa se han cotizado: El empréstito 87,35.

El 3 por 100 francés, 54,70.

El 5 por 100 idem, 84,95.

El interior español, 26,00.

El exterior idem, 29 5/8.

LONDRES 12.—El exterior español, 29 1/4.

El 3 por 100 portugués, 42 1/2.

El Banco de Inglaterra ha reducido a 5 por 100 el tipo del descuento.

BARCELONA 12.—Telégrama del Círculo Ultramarino.—a comision detenida a consecuencia de la interceptacion de las vias sale mañana para Madrid.

Lleva exposiciones de varias corporaciones.

nes con millares de firmas de propietarios, banqueros, etc.

PARIS 12, noche.—El Sr. Thiers no asistirá a la sesion de la Asamblea del sábado, en la cual debe discutirse el dictamen de la comision sobre las reformas constitucionales; pero autorizará al Sr. Goubaret para que desapruebe las exposiciones pidiendo la disolucion de la Asamblea.

Considerase como probable que la Asamblea deseará las exposiciones por unos 450 votos contra 200.

Corre el rumor de que al mismo tiempo la Asamblea declarará que no se separará antes de la completa evacuacion por los prusianos del territorio francés.

Mañana viernes la comision Dufaure oirá al Sr. Thiers.

AMBERES 12.—En la Bolsa se han cotizado: El 3 por 100 español, 27 3/4.

El portugués 41 1/4.

AMSTERDAM 12.—El 3 por 100 español, 28 1/16.

El portugués, 41 1/2.

PARIS 13.—El Sr. Thiers no asistirá mañana a la sesion de la Asamblea; pero el señor Dufaure declarará que el gobierno hará respetar la ley prohibiendo que se firmen exposiciones en los establecimientos públicos.

Asegúrase que la orden del dia de la derecha, cuya aprobacion es probable, echará sobre la izquierda radical toda la responsabilidad de la agitacion actual.

Recordará que las elecciones del 8 de Febrero significan la paz con el extranjero y la reorganizacion del país y declarará que la Asamblea debe cumplir con esta tarea y no se disolverá hasta la completa evacuacion del territorio.

ROMA 12.—El padre Gandet, general de los dominicanos ha fallecido.

El Papa está muy afligido.

Es inexacto que el Papahaya manifestado nuevamente la intencion de marcharse de Roma.—Fabra.

NOTICIAS GENERALES.

Cosas de que tienen la culpa los conservadores. Averiguadas y verdaderamente culpables.

De que el Sr. Ruiz Zorrilla sea hombre importante.

De que los cimbríos metieran la cabeza en la revolucion.

De que al Sr. Rívero se diera un bill de indemnidad, como alcalde de Madrid.

De que el Sr. Beranger, por milagro manifiesto de San José, en la noche del Banco de París, se encontrara con que podía ser ministro de Marina.

Cosas de que deben tener la culpa los conservadores, aunque no están probadas.

De los dias de San Nicolás.

De que al Sr. Martos no le crezca la barba a medida de su talento y de su mala intencion.

De que el Sr. Ruiz Zorrilla no haya inventado la pólvora.

De que Franklin inventase el rayo.

De que Felipe II fuera un físico descuidado.

De que los radicales no sepan quien fué Aman.

De que el Sr. Ocon se afeite.

De que el Sr. Olave sea un hombre independiente y digno.

De que el Sr. Castelar se haya vuelto mudo.

De que hablo algun dia el Sr. Castelar.

De que el Sr. Cordova no esté ya en la Habana.

De que el señor conde de Fabraquer, único que se atrevió a defender la reforma de Bravo-Murillo, sea... radical!

De que no sean los carlistas.

De que lo estén siendo la mitad de los republicanos al gana-perde.

(Se continuará.)

Dice «La Correspondencia».

Se va a publicar un periódico redactado por negros, que se titulará El Libertio.

Esto dice la letra C.

Pero ¿en dónde se va a publicar el periódico? ¿en Madrid?

Símpenemos entonces que los redactores del tal periódico serán los libertos, emancipados generalmente por los diputados reformistas de Puerto-Rico, ya de su propiedad, ya coartados con el dinero de tan ardientes filántropos.

Lo leeremos con mucho gusto.

Ahora si que ha llegado la ocasion de publicar un periódico en blanco; puesto que los blancos lo publican en negro.

Suponemos que en dicho periódico se considerarán como frases subversivas las de dar en el blanco, tirar al blanco, etc.

Se escusarán además los libertos de dar cuenta de su color político.

El negro del sermón, ¿figurará entre los redactores?

La verdad es que todo se va poniendo muy negro.

Anoche se verificó en el teatro de la Opera la segunda representacion, que bien puede llamarse primera, de *Un ballo in maschera*, que había hecho naufragar hace pocas noches a dos cantantes.

La Sra. Sass encargada de la parte de *Amelia*.

mereció y obtuvo grandes aplausos en la romanza del tercer acto y duo con el tenor. En la primera de dichas piezas especialmente, dió nuevas pruebas la eminente artista de su gran talento dramático, y de la maestría con que ejecuta los más difíciles e ingratos papeles, pues a pesar del poco partido que puede sacarse de la parte de Amelia, la Sra. Sass la elevó anoche a una gran altura haciendonos recordar los tiempos en que Verdi imbuía en el teatro Real, de tal manera el público aplaudido a la *reggia cantante*.

El Sr. Stagno también fué muy aplaudido en todas las piezas en que tomó parte, y muy particularmente en la *barcarola*.

Boccolini fué objeto de una ovacion en el precioso romanza del cuarto acto que cantó admirablemente.

La Sra. Fite-Goula hizo un paje delicioso, y se presentó admirablemente vestida luciendo sus modeladas formas.

El conjunto de la obra fué bastante bueno, y la ejecucion en general obtuvo un gran éxito.

La sala estaba completamente llena.

Hoy se cantará *Rigolotto* por la De Maesen, Barbaecini y Boccolini.

El lunes, al entrar en el puerto de Bilbao la goleta *dimarquesa Direborg*, con carga de bacalao, varó en la playa del S. O. La tripulacion saltó a tierra, excepto un marinero que fué arrastrado por un golpe de mar. Otro buque sufrió tambien otro embestida del mar, causando dolgas avarias y la perdida de un tripulante.

Anteayer se inauguraron las recepciones en la embajada de Francia. Los marqueses de Bouille tuvieron antes a su mesa a varios individuos del cuerpo diplomático.

El martes en la noche hubo recepción en casa de los señores marqueses de Molins, donde nuestras notabilidades artísticas y literarias escucharon amenisimas lecturas.

En la sesion que celebró anteayer la seccion de ciencias morales y políticas del Ateneo, pronunció un nota le discurso combatiendo los principios democráticos D. Justo Pelayo Cuesta.

El debate promete ser muy animado, y tienen pedida la palabra varios señores, entre ellos los Sres. Bugallal, Pisa Pajares, Pidal, Perez Hernandez y Feu.

Segun la enmienda apoyada por el señor Nuñez de Velasco y aprobada por el Congreso, los duques y grandes de España tendrán que pagar anualmente el impuesto de 500 pesetas; los marqueses y condes, 250; los vizcondes y barones, 125; los agraciados con el Toison de oro, 1.000; las grandes cruces de Carlos III, 200; los de esta categoria en las demás órdenes, 150; los comandadores de Carlos III, 150; los de las demás, 50; y los caballeros de todas las órdenes civiles, la de 25.

Exceptuábase únicamente las de San Hermenegildo, San Fernando y Maria Victoria.

Hoy sábado tendrá lugar en el favorecido teatro del Circo el estreno de la comedia en tres actos, original y en verso, titulada *El manicomio modelo*, de cuyo protagonista está encargada el primer actor del género cómico D. Mariano Fernandez, interpretando los demás papeles las señoras Castro, Gilly y Lombía y los señores Martínez, Calvo y Romea. Los pedidos de billetes que se han hecho en cantidad hacen creer que el teatro estará en continuo concurrido, lo cual no es de extrañar, tanto por haber cesado ya la alarma producida por los sucesos del miércoles, cuanto porque el nombre del autor de *El manicomio modelo* es una garantía de buen éxito.

A las siete de la mañana de ayer se ha perpetrado un robo en la tahona del paso de Areneros, núm. 8, consistente en 17.000 rs. en metalico, fracturando la puerta y los cajones.

El juzgado correspondiente instruye sumaria en averiguacion del autor ó autores del hecho.

Desde el miércoles, el tranvía del barrio de Salamanca a la Puerta del Sol, suspende sus viajes en las primeras horas de la noche.

Esto, como es natural, causa innumerables perjuicios a los vecinos de dicho barrio, que sin culpa alguna sufren las consecuencias de los temores que en estos momentos asaltan todos los ánimos.

TEATROS.

NOVEDADES DRAMÁTICAS.

Ocho producciones se han extronado en el coliseo de la calle del Principe en lo que va transcurrido de temporada.

El baile de la *condesa* fué la primera, y en ella se propuso su autor moralizar, corregir vicios, acudiendo con tal objeto a una ficcion sobrado inverosímil para que surta todo el resultado apetecido.

La leccion moral se produce con la pintura exacta de caracteres sociales: con exajeraciones, el efecto es amenguado por ellas mismas, y esto si llega a obtenerse alguno.

Ni los detalles en que se funda la comedia de Blasco, ni los tipos que el autor presenta, son fiel trasunto de las costumbres sociales que el escritor de *El pañuelo blanco* quiere retratar, ni de la manera de ser de las personas caricaturizadas.

En cambio el diálogo animado con chistes de buen gusto y felices situaciones satisfacen al público.

84

Fatigado por estas pesadillas, quiso saltar fuera de la cama y quedó sorprendido de no poder dar un paso sino a duras penas. Halló una jarra de agua y un vaso y se refrescó haciéndose abluciones que le devolvieron alguna fuerza. Buscó sus vestidos y los encontró todos, excepto su capa, su daga, su sombrero y su bolsa. Buscando estos objetos, su vista se detuvo sobre un viejo espejo de acero, ya empañado. Al mirarse en el retrocedió como si hubiese visto un fantasma. ¿Era posible que su varón rostro se hubiera quedado tan pálido, tan flaco y tan afeminado? Marnaduke se esforzó en poner en orden sus largos y enredados cabellos, una parte de los cuales había sido sacrificada sin piedad en un lugar que sentía dolorido al tocarlo.

Tan luego como acabó de aderezarse, refunfandando por no tener a su disposicion ni esencias, ni perfumes, la puerta se abrió suavemente, y la graciosa aparicion de sus sueños se presentó en el dintel.

La jóven lanzó un grito de sorpresa y terror al ver al enfermo ya vestido y convaleciente, y habría huido precipitadamente si Neville, acercándose, no le hubiese dicho; tomándole la mano:

—Encantadora criatura, ¿cómo crees, debo a tus cuidados mi convalecencia y mi curacion, aun-

que mi vida no interese a nadie, no te sustraigas a mi reconocimiento. ¡Nuestra Señora de Walsingham te bendiga y te recompense!

—Señor, respondió Sibila retirando suavemente su mano de entre las del jóven; nuestros escasos cuidados han sido nada en cambio de la generosa proteccion que me habeis otorgado.

—¡Ah! ¿Ah, perdóname! ¿Dónde tenía yo la cabeza? ¡Ahora me acuerdo de tu fisonomía, ¡Y quién sabe si por dejarte con tan poca cortesía no he merecido la por desgracia que me acaeció! Pero debo decirte la verdad; mi corazón me reprochó mi conducta en el momento mismo en que tus pasos ligeros te alejaron de mí.

—La jóven se ruborizó al oír estas palabras y al mismo tiempo sonrió... con esa sonrisa de una persona que acaricia un agradable recuerdo; era feliz con oír al enfermo pronunciar estas palabras, dichas con la graciosa desenvoltura de un hombre bien nacido, acostumbrado desde su infancia a servir a Dios y a las damas.

85

que mi vida no interese a nadie, no te sustraigas a mi reconocimiento. ¡Nuestra Señora de Walsingham te bendiga y te recompense!

—Señor, respondió Sibila retirando suavemente su mano de entre las del jóven; nuestros escasos cuidados han sido nada en cambio de la generosa proteccion que me habeis otorgado.

—¡Ah! ¿Ah, perdóname! ¿Dónde tenía yo la cabeza? ¡Ahora me acuerdo de tu fisonomía, ¡Y quién sabe si por dejarte con tan poca cortesía no he merecido la por desgracia que me acaeció! Pero debo decirte la verdad; mi corazón me reprochó mi conducta en el momento mismo en que tus pasos ligeros te alejaron de mí.

—La jóven se ruborizó al oír estas palabras y al mismo tiempo sonrió... con esa sonrisa de una persona que acaricia un agradable recuerdo; era feliz con oír al enfermo pronunciar estas palabras, dichas con la graciosa desenvoltura de un hombre bien nacido, acostumbrado desde su infancia a servir a Dios y a las damas.

blico que busca solaz y esparcimiento, que no quiere descender a investigaciones críticas y que prescinde de una exactitud realista en gracia de la gracia, si así puedo expresarme.

De lo anteriormente dicho acerca de El baile de la Condessa se deduce que esta comedia se parece mucho a las que ya habia escrito Blasco, y si no se detiene a estudiar más los asuntos, se parecerá también a los que en adelante componga.

Enfermedades e inanías, sainete burocrático (sic), original del avogado autor D. Tomás Luceño, copia en versos fáciles, epigramas y lanes ofensivos con alguna verdad. Este joven autor que se dedica a retratar costumbres, en cuadros del género de D. Ramon de la Cruz, debe fijarse en no cometer algunas impropiedades, estudiando bien las figuras y sus rasgos característicos.

Rafael, drama de procedencia francesa, y arreglado a nuestra escena por el aplaudido actor D. Antonio Zamora, puede decirse que se escribió sin más pretension que la de hacer incurrir a un actor.

Lo que allá pasa es violento, rudo, farrullero y lo que es peor, falso; pero un artista de conciencia como Vico, puede lucir, lo consigo, y como dicen los prestigiosos, le tour est fait.

Quien bien le quiere... comedia del Sr. Vegramunte, lánguida, insipida y desahucada, no exhibe más que un tipo escrito con perfeccion. Aquella niña, Aurora, caprichosa, mal criada, consentida con sus menores gastos aun a costa de sacrificios paternales, expresa bien cómo son las personas a las que no se enseña con energía el camino de la obediencia. También Antonia es retrato de algun parecido; pero los demás personajes no tienen mucho que envidiarse unos a otros en falta de color y vida.

La decoracion estrenada en el segundo acto, representando un jardín, de noche é iluminado...

¿gorno es bellisima. Dolor fué presentarla en una obra tan endebles!

Crisólida y mariposa siguió a la comedia de Vegramunte. Que talento el del Sr. Garcia Gutierrez!! En mi revista anterior, elogiaba al autor de Sansas opuestas por un drama vigoroso y hoy he de tributarle pláces por una comedia delicadísima!

La transición de la niña a la mujer, ese momento breve en que el capullo se transforma en flor, ese cambio casi repentino de aficiones y deseos, pensamientos é ilusiones, es la síntesis de la comedia estrenada, en el teatro Español con general, espontáneo y legítimo aplauso.

Que el cambio indicado se produzca con mayor rapidez que la natural; que el diverso orden de afectos y emociones que en Clara se suceden sin intermision; que haya exajeraciones en la descripción del tipo más cómico de la obra, son dificultades que D. Antonio Garcia Gutierrez ha podido vencer fácil y victoriosamente.

Y ya que no lo ha hecho, olvidemos esos lunares para celebrar sinceramente, aquella versificación, aquel lirismo, aquella poesia sentida, ingenua, natural, sóbria, adecuada que deja deslizar el vata en su obra para solaz de los amantes de lo bello.

No todo es perfecto en la frase de Crisolida y mariposa: las que ponen de relieve las fragmentarismas equívocas de donia Nemesia, son de indisputable gracia, muchas de ellas, pero no siempre todas corresponden al buen gusto.

En cuanto a la disposición de la comedia, poco puede decirse; más que comedia, es la obra del Sr. Garcia Gutierrez un cuadro, pero cuadro lleno de verdad y de vida, cuadro bien dibujado, bien sentido, sobre todo, si el colorido de ciertas figuras no fuere tan recargado y no se hubiera introducido la del sobrino andaluz, en realidad

no del todo necesario para despertar los afectos que van desarrollándose en el corazón de Clara.

Obra de escaso asunto y enredo sencillísimo, no es en su segundo acto tan agradable como en el primero, y digo tanto, porque difícilmente se escribe nada más ameno que el acto primero de Crisolida y mariposa.

El príncipe Hamlet, de Carlos Coello, ha suscitado una animada controversia en la prensa, como no podía menos, despues de la importancia grande que en la literatura inglesa y en la de todas partes tiene el original que ha servido de modelo al autor, y la recomendable manera con que éste ha tratado el asunto. El desarrollo de esta impresion nos llevaria a escribir detenidamente, pero a reserva de hacerlo cuando tengamos más espacio; bastanos por hoy con enviar nuestros pláces al Sr. Coello, quien debe seguir confiado cultivando las letras.

Al indicado drama ha sucedido en el propio teatro El vals de Venzano, de cuyo éxito di ya cuenta a mis lectores. Aunque esto me dispensaría de ocuparme hoy de la comedia, el nombre de su autor, merece que a la producción se dedique algun más espacio.

El vals de Venzano, es indudablemente una propaganda en favor de las doctrinas espiritistas. El aplaudido escritor, a quien se atribuye tal producción, participa de ellas, y para favorecerlas y apoyarlas prepara una comedia, que en mi concepto, lo que hace es poner más de relieve el error y reclutar prosélitos a la incredulidad.

Cuanto se combina para ir inculcando en los personajes de la comedia la idea del espiritismo, procede de incidentes casuales que destruyen la propia gauda; los resortes que se ponen en juego para atraer prosélitos, tampoco producen resultado.

La comedia basada en cimientos falsos, es...

falsa toda ella, y las situaciones que podrian parecer cómicas, resultan burlescas.

La forma, no exenta de descuidos, es buena, sin embargo; versos escritos con soltura y facilidad, pensamientos de gusto y algun chiste oportuno, completan el trabajo del distinguido escritor que ha acometido la difícilísima empresa de sostener una doctrina de muy dudosa verdad para algunos, y falsa totalmente para los más.

Falta, pues, si he de ser justo, celebrar como se merece a la eminente actriz doña Teodora Lamadrid, a la simpática Elisa Boldun, que da gran realce a cuantos papeles interpreta, y a los demás principales actores de este teatro, a cuya aplicación el público hace justicia, y a cuyo mérito rinde tributo.

CARDENO. SANTO Y GULTOS DEL DIA.

San Nicasio obispo y mártir.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de monjas de las Salesas Nuevas.

Visita de la virre de María. Nuestra Señora del Destierro en San Martín ó en San Sebastián.

ESPECTACULOS.

TEATRO NACIONAL DE LA OPERA. A las 8 1/2.—F. 47 de abono.—T. 2.º impar.—Rigoletto.

ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—F. 91 de ab.—T. 1.º impar.—Un drama nuevo.—Pobres mujeres.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—F. 92 de ab.—T. 3.º serie.—T. 2.º par.—La gran duquesa de Gerolstein.

CIRCO.—A las 8 1/2.—F. 77 de ab.—T. 2.º impar.—El manicomio modelo.—La hija de su yerno.

CIRCO DE PAUL.—A las 8 1/2.—Las estatuas del Retiro.

VARIETADES.—A las 8 1/2.—El preceptor y su mujer.—Los trapiondistas.—Marinos en tierra.

MARTIN.—A las 8.—La leyenda del diablo.

ESLAVA.—A las 8.—Entre primos.—Guillemilla.—La peluca de mi mujer.—Wery Vel.—Balle.

BOLSA DE MADRID DEL 13 DE DICIEMBRE.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, ULT. PRECIOS, Del 12, Del 13, Alta, Baja. Lists various financial instruments and their prices.

BOLSA DE LA NOCHE.

Se hicieron varias operaciones, algunas importantes, a 27.33, a fin de mes. Hubo momentos en que reinó bastante animacion, pero sin que la oferta ni la demanda desequilibraran los cambios que dominaron en las primeras operaciones.

MADRID.—1872.

AMBIENTA A CARCO DE JUAN INESTA, Hortaleza, 128.

EL GOBIERNO

DIARIO POLÍTICO DE LA MAÑANA.

TELEGRAMAS.

Este periódico se publica diariamente, excepto los lunes y dias siguientes á festivos. Contiene, además, de los artículos de doctrina, que exige una publicacion de esta índole, toda clase de noticias nacionales y extranjeras que sean de algun interés permanente ó de actualidad; da cuenta diariamente del movimiento político de Europa, de las fluctuaciones y cambios de las principales Bolsas del mundo y de todo aquello que pueda afectar á los intereses permanentes de la sociedad.

Precios de suscripcion: MADRID. Un mes, 2 pesetas. PROVINCIAS. Un trimestre, 7 pesetas 50 céntimos, anticipados, haciendo la suscripcion directamente á esta Administracion, y 8'50 pesetas haciéndola por medio de comisionado. ULTRAMAR. Antillas.—15 pesetas el trimestre. Filipinas y Fernando Póo.—20 id. id. EXTRANJERO. Francia.—15 pesetas al trimestre. Belgica, Italia y Suiza.—17 id. id. Portugal.—10 id. id. Inglaterra.—19 id. id. Alemania, Holanda y demás países del Norte.—21 id. id. América y Asia.—25 id. id.

Hortaleza, 7, segundo, á donde se dirigirá toda la correspondencia con sobre al Administrador de EL GOBIERNO.

SECCION DE ANUNCIOS.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. LINEA TRASATLANTICA. Para Puerto-Rico y la Habana: Salen de Cádiz los dias 15 y 30 de cada mes. Presian este servicio vapores de 3,000 á 3,500 toneladas de desplazamiento. LINEA DEL MEDITERRANEO. Por combinacion con la trasatlántica. Salidas de Barcelona para Valencia, Alicante, Málaga y Cádiz, los dias 7 y 22 de cada mes. Regreso de Cádiz, los dias 1.º y 16. Para pasajes, fletes y otros informes, dirigirse á D. JULIAN MORENO, CALCALÁ, 28.

POESIA Y ARTE DE LOS ARABES. de España y Sicilia por ADOLFO FEDERICO DE SCHACK traducción del alemán POR D. JUAN VALERA DE LA REAL ACADEMIA ESPAÑOLA. Segunda edición.—Tres tomos elegantemente impresos por Rivadeneria.—Se hallan en venta á 36 rs. en las librerías de Durán, Carrera de San Jerónimo; y Medina y Navarro, calle del Arenal, y en las principales de provincia.

LA REVISTA DE ESPAÑA. Esta interesante publicacion que cuenta cinco años de existencia, y en la que colaboran los principales escritores españoles, vé la luz pública en Madrid los dias 10 y 25 de cada mes en cuadernos de 128 páginas, salvo cuando exijan mas los trabajos coleccionados. PRECIOS DE LA SUSCRICION. Madrid.—Un mes, 16 rs.; tres meses, 44; un año, 160. Provincias.—Un mes, 20 rs.; tres meses, 55; un año, 180. Ultramar y extranjero.—Un mes, 24 rs.; tres meses, 70; un año, 240. América.—Un trimestre, 100 rs.; un año, 360. Un número suelto 10 rs. en Madrid y 12 en provincias. Se suscribe en las principales librerías, y en la Administracion de La Revista de España, calle de Trágueros, 22, cuarto bajo.

VENTA DE UN CABALLO.—EN LA CALLE del Arco de Santa Maria, núm. 40, picadero de Perelli, se vende uno muy bueno, español, de 6 años. CRITICA LITERARIA DE DONA URRACA DE Castilla, último drama en tres actos y en verso de D. Antonio Garcia Gutierrez, por Marcelo. Forma un elegante folleto de esmerada y correcta impresion, en el que se analiza con meritado estudio y justa imparcialidad dicha obra, ofreciendo al par los mas bellos trozos de poesia que contiene. Se vende al precio de CUATRO reales; en Madrid, en las principales librerías, y en la redaccion de El Tiempo, haciendo los pedidos al administrador del mismo, mediante la remision de su importe en sellos de franqueo.

Si, como dice el refran, cada cosa á su tiempo... no es imposible que la Providencia hubiese dado á los crímenes de los hombres de aquel tiempo un espesor capaz de resistir los terribles golpes á que tan diversas circunstancias les exponian. Sin embargo, Marmaduke necesitó un gran esfuerzo y una lucha violenta para reponerse de la terrible sacudida que habia experimentado; no tanto á causa de las contusiones y de la sangre que habia perdido, como por consecuencia del golpe recibido en la sien, que habria podido derribar un buey en nuestro siglo degenerado. La naturaleza, por no decir nada de la ciencia médica de Madge, concluyó por triunfar, y

traje y el de una criada oriunda del Norte durante el siglo pasado. La cara de esta anciana era flaca y chupada, y su seca expresion se animó con una sonrisa cuando vio aparecer á su joven ama. —¡Ah! Madge, dijo Sibila, lanzando un suspiro: ¡qué triste es ser pobre! —Si, mistress Sibila, sin duda para las personas de vuestra condicion, porque para la gente como yo, eso no es nada. Pero se me parte el corazón cuando os veo aquí encerrada, ó, lo que es peor, cuando vais por la calle con ese traje raído y ese velo viejo, vos, la nieta de un caballero, vos que habeis jugado, en vuestra infancia, sobre las rodillas de una reina, y que hubierais sido tan feliz si mi amo hubiese pensado un poco más en los asuntos de este mundo. Pero la paciencia es un palafre que puede llevarnos muy lejos. Y cuando mi amo haya terminado su trabajo, seguramente el rey, pues es preciso llamar así al que ocupa el trono, le recompensará. Pero, mi buena señora, no permanecais más tiempo aquí, pues éste aire es muy malo para vuestros jóvenes labios. ¿Qué deseais de la vieja Madge? —El extranjero está curado y... —¡Ah! os respondo de que he curado á otros más enfermos que él. Necesita algunas cucharadas de caldo... Ya he pensado en ello. Yo no tenia ganas

no á nosotros, es á quien debeis dar las gracias; ella examinará vuestro estado y os dará los medicamentos necesarios. —A decir verdad, encantadora niña, no es precisamente de medicamentos de lo que tengo hambre y sed; y si pudieses traerme un pedazo de pan y un trozo de pastel de la despensa, y de la cueva una botella de vino ó un jarro de cerveza, creo que me haria más provecho que todas esas pociones de mal gusto, hechas, más para quitar el apetito, que para darlo. Me parece, á fé mia, que hace una semana que no he probado ni una migaja de pan; tan débil me encuentro. —Mucho me alegro de oiros hablar así, respondió Sibila: tened á bien esperar un instante, pues voy á consultar á vuestro médico. Y diciendo estas palabras, cerró la puerta, bajó lentamente la escalera y llegó á un lugar más parecido á un sótano que á una estancia habitable, donde halló á la única criada de la casa. El tiempo, que produce cambios tan extraños en los trajes de las gentes de condicion elevada, parece tener un profundo respeto por los de las clases inferiores. Aunque los vestidos de la vieja Madge eran de una especie de sarga ordinaria, no habia diferencia muy grande en la hechura y solidez de la tela entre su

Marmaduke se despertó una mañana en plena posesion de toda la inteligencia que el cielo le habia concedido. Estaba solo: entonces, y con gran sorpresa, volvió sus grandes ojos de un extremo á otro de aquella habitacion para el desordenada. Se puso á recordarle y á reunir mil ideas vagas y confusas, empezando por el principio y se convenció perfectamente que habia sido peligrosamente herido y cruelmente asesinado. Se acordó enseguida de la luz solitaria que habia visto en una ventana, y vino á su memoria el pórtico de una grande y antigua casa que le pareció estar aislada y en ruinas. Luego ya se confundian sus recuerdos con las alucinaciones causadas por la fiebre. Recordaba la aparicion de un anciano de luenga barba, que se asociaba de una manera desagradable al recuerdo de sus dolores; luego veia una lindísima joven, cuyos ojos expresaban una tierna piedad cuando él se quejaba presa de los sufrimientos que sin duda alguna le enviaba aquel maldito viejo. Pero no siempre veia con placer aquel lindo rostro, pues algunas veces despertaba en su imaginacion recuerdos penosos y confusos de sortilegios, de brujas, de tumbestéres, de sonidos siniestros que retumbaban en su oido, de maleficios, de aquejarres diabólicos y de escenas infernales.